



SÍNTESIS EJECUTIVA

01 DE SEPTIEMBRE 2025



01 DE SEPTIEMBRE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

La coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso del Estado, Fabiola Alanís Sámano, comienza la difusión de su Primer Informe Legislativo, bajo el lema "Honestidad que cumple", con el que compartirá los resultados de su primer año de trabajo en favor de Michoacán.

De acuerdo con un comunicado, Alanís Sámano destacó que este ejercicio de rendición de cuentas es una oportunidad para refrendar con las y los michoacanos su compromiso con la transformación, al enlistar las principales iniciativas y reformas impulsadas desde el Congreso de Michoacán, así como la visión de una legislatura humanista, feminista y comprometida con la transformación del estado.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/inicia-fabiola-alanis-con-difusion-de-su-primer-informe-legislativo/>

La diputada Fabiola Alanís Sámano afirmó que este año legislativo Michoacán avanzó como nunca en la agenda de género, con reformas que garantizan los derechos sexuales y reproductivos, que combaten la violencia y que consolidan la igualdad.

Como parte de los resultados expuestos en su primer informe legislativo, la presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso recordó que el 10 de octubre de 2024 se aprobó la despenalización de la Interrupción Legal del Embarazo (ILE) hasta las 12 semanas de gestación, colocando a Michoacán como la entidad número 15 en dar este paso histórico.

<https://cbtelevision.com.mx/fabiola-alanis-michoacan-cumple-con-las-mujeres-con-reformas-historicas-desde-el-congreso-estatal/>

La democracia se fortalece cuando la ciudadanía participa, por eso Movimiento Ciudadano la impulsa, afirmó la coordinadora del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la LXXVI Legislatura Local, Grecia Jennifer Aguilar Mercado, al participar como en el Taller de Participación Ciudadana y Formación Democrática, organizado por la Fuerza Naranja en Morelia.

En el evento la legisladora, compartió reflexiones sobre la importancia de acercar la agenda legislativa a la ciudadanía. Además subrayó que este espacio es clave para intercambiar ideas, propuestas y reiterar que cuando la ciudadanía se organiza, la democracia se fortalece, además de presentar la agenda legislativa de la bancada naranja.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/la-participacion-ciudadana-es-la-clave-para-construir-un-michoacan-mas-justo-y-con-mas-oportunidades-grecia-aguilar-mercado.htm>



01 DE SEPTIEMBRE 2025

MICHOACÁN

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, indicó que acudirá al evento con motivo del informe de gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum el próximo lunes 1 de septiembre.

En entrevista con medios de comunicación, el mandatario estatal aseveró que estará presente en esa actividad prevista por la titular del Ejecutivo federal.

"Voy al informe de la presidenta Claudia Sheinbaum a Palacio Nacional, este lunes estaremos acompañándola en su primer informe, eso nos da muchísimo gusto, y estaremos presente, Michoacán estará presente".

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/acudira-alfredo-ramirez-a-informe-de-la-presidenta-claudia-sheinbaum/>

Entre las recomendaciones propuestas a los municipios con algún riesgo de seguridad, se encuentra la realización de festividades patrias en horarios más tempranos, señaló Raúl Zepeda Villaseñor, secretario de Gobierno de Michoacán.

Esta medida busca mitigar riesgos y garantizar la seguridad de los asistentes. Se espera que en los próximos días se definan los municipios que implementarán esta propuesta.
<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/michoacan-festejos-patrios-en-horarios-tempranos-por-seguridad.htm>

El titular de la Secretaría de Gobierno del Estado (Segob), [Raúl Zepeda Villaseñor](#), descartó que se tengan amenazas que pongan en riesgo la seguridad de la población durante las próximas fiestas patrias que tendrán lugar en Michoacán, el lunes 15; así como el desfile del martes 16 de septiembre para conmemorar la Independencia de México.

En entrevista colectiva durante el arranque de la obra de [modernización del Planetario de Morelia "Lic. Felipe Rivera"](#), el secretario de gobierno señaló que ya se encuentran afinando los detalles para el **operativo de seguridad** y que se garantice que el territorio michoacano se encuentre bajo un panorama de paz en esas fechas.
<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/niega-segob-amenazas-para-las-fiestas-patrias-en-michoacan-de-este-2025-25492000>

No hay amenazas para las fiestas patrias en nuestro estado, así lo aseguró el secretario de Gobierno de Michoacán (SEGOB), Raúl Zepeda Villaseñor.

"No tenemos ningún tipo de amenaza ni tema de ese tipo", puntualizó el funcionario estatal.



SÍNTESIS EJECUTIVA



01 DE SEPTIEMBRE 2025

Por otro lado, respecto al video que se viralizó en redes sociales donde un grupo amenazó con «estremecer Michoacán el 15 de septiembre», Zepeda Villaseñor enfatizó que **se trató de un montaje**.

<https://changoonga.com/2025/08/30/michoacan-segob-reitera-cero-amenazas-para-fiestas-patrias-2025/>

A unos días de que se cumplan 17 años de los atentados terroristas del 2008 durante la celebración del Grito de Dolores en Morelia, el secretario de Gobierno de Michoacán, Raúl Zepeda Villaseñor informó que se reunió con víctimas de la explosión de las granadas de fragmentación.

Consideró que “están muy bien atendidas” por la federación y la administración estatal, por lo que anticipó que se mantendrá “el acompañamiento”, al asegurar que no hubo ninguna petición adicional del grupo con el que tuvo el encuentro, solo que se mantengan los apoyos.

<https://postdata.news/pendiente-el-memorial-para-las-victimas-del-15-s-raul-zepeda/>

En el corazón de la ciudad, las decenas de fotografías y nombres de personas desaparecidas siguen colgados en un árbol de la Plaza de Armas, a manera de memorial que permanece intacto después de su instalación.

El acto fue realizado el 30 de agosto, en el marco del Día Internacional de las Víctimas de Desaparición Forzada; este domingo, transeúntes se detienen ora curiosos, ora empáticos o compasivos a observar las fotos.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/morelia-arbol-memorial-en-plaza-de-armas-honra-a-personas-desaparecidas/>

Cerca de dos mil personas desplazadas por la violencia se encuentran refugiadas con familias del municipio de Coahuayana, donde la seguridad de la comunidad ha impedido el ingreso del crimen organizado, pese a la prácticamente nula atención de las autoridades estatales y federales, que sí han ingresado “pero a pedir el voto”.

Evangelina Contreras Ceja, madre buscadora, además de miembro de la Asociación Civil de Desaparecidos de la Costa y Feminicidios de Michoacán (DECOFEM), explicó que la mayoría de los refugiados provienen de diversas zonas de Michoacán, aunque también se tienen algunos de Colima y Guerrero.

<https://postdata.news/reporta-activista-mas-de-2-mil-desplazados-por-la-violencia-en-la-sierra-costa/>

Michoacán se encuentra en un nivel superior de gravedad en cuanto al incremento de casos de personas desaparecidas, de acuerdo con el informe publicado por Red Lupa IMDHD con corte al 16 de mayo de 2025.



01 DE SEPTIEMBRE 2025

El estudio advierte que la entidad mantiene una tendencia ascendente en reportes de desaparición y no localización, que la colocan entre los estados más afectados del país.
<https://www.contramuro.com/desapariciones-michoacan-morelia-uruapan-zamora/>

Con veladoras y una ofrenda, integrantes del Colectivo de Defensa de Derechos Humanos y Territorio de **Michoacán** (CDDHHT) realizaron una manifestación frente al Palacio de Gobierno para exigir un cese al fenómeno de **desaparición forzada** en Michoacán que cada vez va en aumento hasta alcanzar una cifra de más de siete mil personas.

En el marco del Día Internacional de las Víctimas de Desaparición Forzada, que se recuerda cada 30 de agosto, el integrante de la asociación civil Keyvan Díaz Valencia, quien busca a su padre Antonio Díaz Valencia, señaló la injusticia en la que viven las personas desaparecidas y sus familias al no darle solución a sus casos ni apoyo por parte del Gobierno.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/con-veladoras-colectivo-de-busqueda-exige-cese-a-las-desapariciones-en-michoacan-25497705>

La desaparición de niñas, niños y adolescentes en Michoacán se ha convertido en una de las problemáticas más alarmantes del estado, ya que, de acuerdo con el informe de Red Lupa IMDHD, con corte al 16 de mayo de 2025, un total de 625 personas menores de 18 años han sido reportadas como desaparecidas o no localizadas.

El estudio destaca que los niños representan el 53.12 por ciento de estas desapariciones, lo que evidencia que los varones son más vulnerables en la niñez, sin embargo, en el caso de las mujeres, la etapa de la adolescencia es la más crítica: el 21.52 por ciento de las desaparecidas corresponde a jóvenes de entre 15 y 19 años.

<https://www.contramuro.com/menores-desaparecidos-michoacan-600-casos/>

Sobre la atención en la desaparición de personas, existe “una gran deuda histórica que mantiene el Estado mexicano con las familias de las víctimas de desaparición forzada y desaparición cometida por particulares”, reconoció el titular de la Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas (CEEAV), Víctor Manuel Serrato Lozano.

De acuerdo a un comunicado de la Comisión, el comisionado estatal “aceptó que hace falta mucho camino por recorrer para garantizar a las familias buscadoras el reconocimiento y respeto a los derechos humanos de las personas víctimas de este delito, que constituye un crimen de lesa humanidad y vulnera múltiples derechos; afectando no solo a una comunidad, sino a la sociedad en su conjunto”.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/08/31/hay-rezago-en-atencion-a-desaparicion-de-personas-ceeav/>



01 DE SEPTIEMBRE 2025

Michoacán ocupa el quinto lugar nacional en desigualdad de género en el trabajo no remunerado, de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo (ENUT) 2024. Las mujeres michoacanas dedican en promedio 39 horas semanales a labores domésticas, de cuidados y voluntarias, mientras que los hombres invierten 17.5 horas, lo que marca una brecha de 21.5 horas cada semana.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/michoacan-quinto-en-desigualdad-mujeres-trabajan-39-horas-sin-pago/>

La Asociación de Citricultores del Valle de Apatzingán hizo un llamado a los productores de limón de esa zona a que se reduzcan los días en que se corte por parte de los trabajadores el cítrico.

A través de sus redes sociales, el presidente de esta instancia estatal, Bernardo Bravo, hizo el exhorto a los productores de Limón del Valle de Apatzingán.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/llaman-a-limoneros-a-reducir-corte-ante-baja-demanda-de-compra/>

A mil días de tomar el liderazgo de la Secretaría de Educación del Estado (SEE), Gabriela Molina destacó los logros alcanzados en el sector. Señaló que, a pesar de los desafíos, trabajando con honestidad y en unidad se logran grandes resultados a favor de la comunidad educativa.

"Hemos logrado tres ciclos escolares completos, y estamos seguros que los siguientes también serán así. Redoblaremos este esfuerzo por mantener la estabilidad en las aulas que fue acompañado de acciones contundentes para mejorar las condiciones laborales, como es el pago puntual y completo a más de 72 mil trabajadores", aseguró la funcionaria, de acuerdo con un comunicado.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/educacion-avanza-con-honestidad-y-unidad-gabriela-molina/>

Gaby Molina considera que en Michoacán la educación está en otro momento, hay rectoría institucional obedeciendo la voluntad del pueblo, coordinando las reglas para entregar plazas, pagando quincenas sin intermediarios, de forma puntual, y reconstruyendo la confianza de las familias en las maestras y maestros.

En entrevista para Quadratín Michoacán, la secretaria de Educación, luego de un análisis profundo y sereno del trabajo realizado en los últimos años, reconoció que gracias al esfuerzo de un gran equipo humano que le acompaña se han podido implementar acciones contundentes como la tarjetización de la nómina y la digitalización de trámites, lo que ha hecho más eficiente y transparente a la Secretaría de Educación, permitiendo recuperar la confianza de las y los michoacanos en la dependencia.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/recuperamos-la-confianza-de-las-familias-en-la-educacion-gaby-molina/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



01 DE SEPTIEMBRE 2025

Integrantes de la Coordinadora de **Colectivos, Activistas y Organizaciones Sociales de Michoacán** (CCAOS) se manifestaron en el **Centro Cultural Clavijero de Morelia** para denunciar que este y otros recintos culturales del estado se rentan para **eventos privados** como bodas, lo que genera un desplazamiento para las y los artistas que buscan mostrar su arte.

Durante el evento que reunió a por lo menos 50 personas, representantes de la **asociación civil** pidieron que los inmuebles dejen de ser utilizados con esta finalidad debido a que se incurre en la privatización de la cultura, asimismo, exigieron a la **Secretaría de Cultura de Michoacán** (Secum) sea transparente respecto a cómo se administra el recurso que proviene de las rentas.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/cultura/con-bodorrio-masivo-protestan-contra-renta-de-recintos-culturales-de-michoacan-para-eventos-sociales-25491375>

Dentro de las adecuaciones y novedades que tendrá el Planetario de Morelia en este proyecto de renovación destacan la instalación de un telescopio que será público, así como un museo donde se exhibirán piezas de interés e historia.

Así lo adelantó el gobernador Alfredo Ramírez, tras el arranque de las obras de renovación de este recinto de más de 50 años de labor de divulgación, y que contará con objetos que han estado desde el inicio de este sitio, como otros donados por José Hernández, astronauta de origen michoacano.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/nuevo-planetario-de-morelia-tendra-museo-y-telescopio-publico-gobmich/>

Con la renovación del Planetario de Morelia, se estructurará una red de bibliotecas públicas, escuelas secundarias y preparatorias que podrán conectarse al nuevo telescopio para observar imágenes del universo con tecnología de última generación. El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla adelantó que esta iniciativa permitirá extender la **divulgación científica y cultural** a las y los estudiantes a través de herramientas de fácil instalación en las instituciones y bibliotecas, creando así el primer telescopio público en Michoacán.

<https://changoonga.com/2025/08/31/michoacan-tendra-el-primer-telescopio-publico-conectado-a-escuelas-y-bibliotecas/>

Carlos Garfias Merlos, arzobispo de Morelia, señaló que está dispuesto a reunirse con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla; los obispos de la provincia de Michoacán: el arzobispo coadjutor, José Armando Álvarez Cano, y el cardenal Alberto Suárez Inda. "Lo he repetido de todas las formas posibles", reiteró, en conferencia de prensa efectuada este domingo, en las inmediaciones de la Catedral.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/obispo-de-morelia-dispuesto-a-reunirse-con-gobernador-de-michoacan/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



01 DE SEPTIEMBRE 2025

Pese a no ser convocado a reunirse con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, dijo estar en la disposición de sostener un encuentro con el mandatario estatal.

Señaló que incluso le ha propuesto el diálogo pero Ramírez Bedolla no ha tenido tiempo, aunque en su momento sí se reunió con el Obispo Coadjutor, Armando Álvarez Cano.

<https://postdata.news/arzobispo-de-morelia-dispuesto-al-dialogo-con-el-gobernador-ramirez-bedolla-no-ha-tenido-tiempo/>

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en Michoacán atendió alrededor de mil casos en 2025 por rechazos en devoluciones de saldos a favor del SAT, afirmó Dalia Jiménez Martino, subdelegada en Morelia.

La funcionaria criticó los retrasos pues, entre otras cosas, generan pérdidas a los contribuyentes, por ello llamó a acercarse a la procuraduría y agotar los procedimientos legales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/prodecon-en-michoac%C3%A1n-atiende-casos-por-retrasos-en-devoluciones-del-sat>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

De cara al proceso organizativo en que se encuentra el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla enfatizó que esos asuntos son temas partidistas y que corresponden al mismo.

En entrevista con medios de comunicación, el mandatario estatal dijo estar enterado del proceso de conformación de los comités de defensa de la Cuarta Transformación en cada sección electoral, pero esas son labores que realiza el partido por su cuenta.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/temas-organizativos-de-morena-con-el-partido-bedolla.htm>

El senador de Moren, Raúl Morón Orozco consideró que la oposición en México y Michoacán está “desdibujada” y no representa una competencia real para su partido y los aliados, a menos de dos años del próximo proceso electoral.

En entrevista reciente, el exalcalde de Morelia reconoció la importancia que tiene la existencia de una oposición sólida para equilibrar los gobiernos.



01 DE SEPTIEMBRE 2025

A pregunta expresa, el legislador descartó cualquier posibilidad de que algún partido opositor, remonte las encuestas y le gane a Morena en el 2027, al tiempo de destacar la importancia de los contrapesos políticos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/oposici%C3%B3n-es-necesaria-para-el-pa%C3%ADs-pero-est%C3%A1-desdibujada-ra%C3%BAl-mor%C3%B3n%C3%B3n>

El senador Raúl Morón Orozco reiteró que la candidatura de Morena a la gubernatura de Michoacán será definida por encuestas abiertas a la población y no por decisión de la presidenta Claudia Sheinbaum.

En entrevista, a pregunta expresa sobre la posible influencia de la mandataria en las designaciones locales, Morón recordó que la propia Sheinbaum resultó electa candidata presidencial en 2023 tras imponerse en cinco ejercicios demoscópicos frente a cinco contendientes varones.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/descarta-moron-dedazo-de-sheinbaum-para-candidatura-2027-en-michoacan/>

El método de encuesta permitirá ratificar que el pueblo de Michoacán demanda que una mujer represente a Morena en las elecciones de 2027, cuando se renovará la gubernatura del estado, afirmó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

“Encuesta sí, para que decida el pueblo”, sentenció la morenista, en franca referencia a las declaraciones que emitió hace unos días la dirigenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde, quien refirió que las candidatas y candidatos de Morena se definirán por encuesta, rumbo a 2027.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/politica-michoacan/encuesta-si-para-que-en-michoacan-gobierne-una-mujer-gladyz-butanda/>

Liderazgos históricos y fundadores de Morena mostraron su respaldo a Gladyz Butanda, actual secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, durante la asamblea informativa del partido en la capital michoacana.

En el encuentro, se destacó que el movimiento de la Cuarta Transformación mantiene firme su esencia bajo el legado del expresidente Andrés Manuel López Obrador, ahora reflejado en los gobiernos de la presidenta Claudia Sheinbaum y del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/vamos-a-perseguir-un-sueno-que-en-2027-gobierne-una-mujer-gladyz-butanda/>

Ante la presencia de por lo menos dos mil morenistas, la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, **Gladyz Butanda Macías**, ratificó sus intenciones de buscar la candidatura de **Morena** por el **Gobierno de Michoacán**, rumbo a 2027.



01 DE SEPTIEMBRE 2025

Gladyz Butanda se pronunció a favor de que la candidatura de **Morena** por el **Gobierno de Michoacán** se defina mediante encuesta, tal y como lo vaticinó la dirigente nacional del partido, **Luisa María Alcalde**, durante su última visita a la entidad.

<https://pcmnoticias.mx/encuesta-si-para-que-decida-el-pueblo-gladyz-butanda-ratifica-aspiraciones-rumbo-a-2027/>

“En Michoacán no faltaba dinero, sobraba corrupción”, dijo durante una asamblea morenista, donde, en compañía de líderes políticos, fundadores de Morena y funcionarios de primer nivel, expuso los avances que Michoacán ha conseguido en materia financiera con Alfredo Ramírez Bedolla como gobernador.

En el encuentro, se destacó que el movimiento de la Cuarta Transformación mantiene firme su esencia bajo el legado del expresidente Andrés Manuel López Obrador, ahora reflejado en los gobiernos de la presidenta Claudia Sheinbaum y del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/31/en-michoacan-no-faltaba-dinero-sobraba-corrupcion-gladyz-butanda/>

Desde la colonia Valle Quieto de Morelia, la militante de Morena, **Giulianna Bugarini**, refrendó su compromiso con la organización territorial del movimiento a través de la conformación de los Comités Seccionales en Defensa de la Cuarta Transformación.

“Nuestro movimiento tiene presencia en el territorio, estamos organizándonos y construyendo con el pueblo, porque la transformación se defiende desde abajo y con la gente”, expresó Bugarini.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/31/giulianna-bugarini-juntos-seccion-por-seccion-defendemos-la-transformacion/>

El diputado local Juan Carlos Barragán encabezó la instalación del Comité de la Sección 1178 de Morelia, como parte del proceso nacional de organización de Morena que impulsa la presidenta del partido, Luisa María Alcalde, con el objetivo de fortalecer la vida interna del movimiento y mantener el contacto directo con el pueblo. “Estos comités son espacios donde se construye la verdadera fuerza de Morena en la base, en la colonia, en la comunidad. Son el vínculo más cercano entre el pueblo y nuestro movimiento, y garantizan que la transformación siga avanzando”, señaló Barragán.

<https://www.tiempodemichoacan.com/unidad-y-organizacion-en-morena-jc-barragan/>

Después de afirmar que la paz solo se logra con la organización de un pueblo que rechaza actividades antisociales, y mantiene a las niñas, niños y jóvenes en las



01 DE SEPTIEMBRE 2025

escuelas, continuó Gaby Molina con las jornadas de afiliación a Morena, esta vez en colonias del sur de Morelia.

En fortalecimiento a la estrategia nacional de afiliación de hombres y mujeres al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Gaby Molina invitó a los presentes a sumarse al proyecto político y social que inició Andrés Manuel López Obrador y que continúa con la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, "quienes han dado impulso a programas y acciones de gobierno para que el pueblo de México, y de Michoacán puedan tener mejores condiciones".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/encabeza-gaby-molina-jornadas-de-afiliacion-a-morena-en-morelia/>

Sin participación ciudadana no hay verdadera democracia, y esa se construye con la gente, no desde el poder, por lo que Movimiento Ciudadano apuesta por un Michoacán más participativo e incluyente y se impulsan espacios de diálogo entre ciudadanía y autoridades, subrayó Víctor Manríquez González Coordinador Estatal de la Fuerza Naranja en la entidad.

En un comunicado se informó que en ese sentido, resaltó que con el objetivo de fortalecer la cultura cívica y la participación de las y los ciudadanos se realizó el Taller de Participación Ciudadana y Formación Democrática en la capital del estado, espacio en el que se destacó la importancia de la colaboración social en la toma de decisiones públicas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/sin-participacion-ciudadana-no-hay-verdadera-democracia-manriquez/>

El diputado federal **Ernesto Núñez Aguilar** adelantó que durante la plenaria del **Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM)**, programada para este fin de semana, se definirán como ejes prioritarios las acciones en materia de medio ambiente, seguridad, atención a adultos mayores y niñez, así como la revisión de la reforma electoral propuesta por la presidenta de México.

"Estos temas son fundamentales para nuestro trabajo legislativo y reflejan el compromiso del Partido Verde con la protección del entorno, la seguridad de la ciudadanía, el bienestar de quienes más lo necesitan y el fortalecimiento de nuestro sistema democrático", señaló **Núñez Aguilar**.

<https://atiempo.mx/destacadas/medio-ambiente-seguridad-atencion-social-y-reforma-electoral-prioridades-del-pvem-en-plenaria/>

Ramón Sosamontes Herreramoro, referente de la izquierda nacional principalmente en Guerrero, aseguró que el nuevo partido político Somos México, está encaminado a convertirse en una opción real en las elecciones de 2027, al avanzar en el cumplimiento de los requisitos que marca la ley para su registro.



01 DE SEPTIEMBRE 2025

“Nosotros terminaríamos ya los requerimientos para el registro en febrero del 2026 y estamos listos para que en junio ya nos den el registro y participar en las elecciones del 2027”, declaró, al precisar que en Michoacán buscarán candidaturas a la gubernatura, diputaciones locales y federales, además de competir por la Presidencia en 2030.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ramon-sosamontes-somos-mexico-sera-opcion-electoral-en-2027/>

En un ambiente de entusiasmo y unidad, **Construyendo Solidaridad y Paz** hizo historia al convertirse en la primera organización en Michoacán en realizar la totalidad de sus asambleas, culminando este domingo en Lázaro Cárdenas con la número once y última.

Con la participación de **461 afiliados válidos**, la jornada cerró con gran éxito y dejó un precedente en la vida social y política del estado.

En esta asamblea fueron electas como delegadas **Pasty Vicente Amaya y Ana Delia Duarte García**, mientras que la representación masculina quedó en manos de **Juan Alberto Obregón González y Benjamín Rodríguez Álvarez**.

<https://atiempo.mx/politica/construyendo-solidaridad-y-paz-concluye-sus-11-asambleas-estatales/>

En medio de la crisis que arrastra el perredismo, la diputada Brissa Ireri Arroyo Martínez defendió que el Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM) no es una fuerza política apestada, pese al rechazo de otras corrientes para pactar con ellos.

El señalamiento surgió tras las declaraciones de Luisa María Alcalde Luján, dirigente nacional de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), quien descartó cualquier alianza con los restos del Sol Azteca rumbo a las próximas elecciones.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/la-verdadera-alianza-es-con-la-gente-y-no-unicamente-entre-cupulas-partidistas-brissa-arroyo/>

No se deben desestimar las amenazas en torno a las **fiestas patrias** del 15 y 16 de Septiembre, comentó en entrevista el coordinador en Michoacán de Movimiento Ciudadano (MC), **Víctor Manuel Manríquez González**, tras la difusión de videos en los que un grupo armado parece sugerir posibles ataques.

“No se debe desestimar, si está apareciendo un llamado o tipo amenaza, yo creo que se debe atender”

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/no-se-deben-desestimar-amenazas-para-fiestas-patrias-mc-michoacan-25512682>

El presidente de la **Comisión Electoral de Atención a Pueblos Indígenas** (CEAPI) del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Juan Adolfo Montiel Hernández, expuso que, durante los **ocho meses** que funcionó, la **integración saliente** dio trámite a **históricas solicitudes de consulta** en comunidades originarias.



01 DE SEPTIEMBRE 2025

Una de las más complicadas, recordó, fue en el municipio de **Nahuatzen**, donde tres grupos diferentes se ostentaban **Consejo Ciudadano**. El caso se judicializó y, por mandato del TEEMICH, el IEM realizó la **consulta**, en la que la comunidad dijo no reconocer a ninguno.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/integracion-saliente-de-ceapi-del-iem-tramito-consultas-historicas-de-comunidades-indigenas-en-michoacan-25509253>

MORELIA

Alrededor de 70 unidades vehiculares pertenecientes al municipio serán desincorporadas para su subasta, expuso Susan Melissa Vásquez Pérez, síndica municipal.

En entrevista, refirió que se trata de patrullas, camionetas y unidades adscritas a la Secretaría de Servicios Públicos que se encuentran en desuso y para las que se comenzó el trámite desde 2023.

Esto, debido a que el valor de las unidades vehiculares no compensa el coste de su reparación y por la depreciación.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/a-subasta-70-unidades-vehiculares-del-ayuntamiento-de-morelia/>

Luego de las **tormentas eléctricas** que se han presentado en la capital michoacana en las últimas semanas, el secretario de Servicios Públicos del municipio, Netzahualcóyotl Vázquez Vargas señaló que hasta **cuatro circuitos** se han **dañado** con las mismas.

En entrevista para El Sol de Morelia, el funcionario municipal determinó que cada circuito tiene un número específico de **luminarias**, dependiendo del tramo que abarcan sin embargo, éstos pueden variar de **13 a 20 lámparas** por lo que afectación de la última **lluvia registrada** el pasado jueves 28 de agosto fue de al menos **80 luminarias** afectadas.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/hasta-cuatro-circuitos-se-han-danado-en-el-alumbrado-publico-por-tormentas-electricas-en-morelia-25509655>

El Centro Histórico de Morelia palpita ya con la llegada de septiembre. A un día de iniciar el mes patrio, los balcones de edificios institucionales, hoteles y restaurantes se cubren con adornos de papel metálico brillante, verde, plateado y rojo, que reflejan la luz y convierten las calles en un festín visual que anticipa las fiestas de independencia. El corazón de la ciudad se convierte en punto de encuentro familiar. La avenida Madero, de 8 a 13 horas, se transforma en ciclovía dominical: niños en bicicletas



01 DE SEPTIEMBRE 2025

pequeñas, adolescentes en patinetas y adultos que ruedan en patines o pasean en grupo, conviven con los puestos de vendedores que despliegan toda una gama de artículos patrios.

<https://www.contramuro.com/listo-centro-historico-para-fiestas-patrias-de-morelia-2025/>

La tarde gris en el Centro Histórico de Morelia se transformó en fiesta popular cuando la Banda de Música de la **21 Zona Militar**, perteneciente a la 12 Región Militar y dirigida por el teniente músico Carmelo Aguilar Valencia, irrumpió en la cerrada de San Agustín con un flashmob que arrancó sonrisas, aplausos y hasta pasos de baile. Alrededor de 30 músicos uniformados, integrados en la orquesta, hicieron sonar piezas del repertorio tradicional: un popurrí de la Sonora Santanera, Mambo número 8, Qué rico mambo, Kumbala, Así fue, Arriba Pichátaro, Juan Colorado y Santa Negra.

<https://www.contramuro.com/flashmob-militar-en-cerrada-de-san-agustin-hace-bailar-a-morelia/>

SEGURIDAD

Como resultado de la cumplimentación de un par de órdenes de cateo giradas por sendos jueces de Control, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), a través de la Unidad de Investigación y Persecución al Narcomenudeo de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos de Alto Impacto, en coordinación interinstitucional, aseguraron más de mil 550 dosis de metanfetamina y detuvieron a dos personas.

Sobre el particular se informó que en seguimiento a investigaciones relacionadas con delitos contra la salud en su modalidad de narcomenudeo, personal de la Policía de Investigación (PDI) con apoyo del binomio canino K9, dio cumplimiento a una orden de cateo en un inmueble ubicado en la calle Paseo del Roble, colonia Prados Verdes, lugar en el que se logró el aseguramiento de 700 dosis de metanfetamina y la detención de Bryan "N".

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-morelia-michoacan-mediante-cateos-asegura-la-fge-mas-de-mil-500-dosis-de-estupefaciente--y-detiene-a-dos-personas.htm>

En el marco de las acciones de investigación para el combate a los delitos contra el ambiente, la **Fiscalía General del Estado** de Michoacán (FGE) llevó a cabo tres cateos en el municipio de Zinapécuaro, en los que se detectaron posibles actividades relacionadas con delitos contra el ambiente.



SÍNTESIS EJECUTIVA

01 DE SEPTIEMBRE 2025

Estas acciones derivaron de denuncias presentadas por la Secretaría del Medio Ambiente en el Estado, a través de la plataforma Guardián Forestal, en las que se señaló que en diferentes predios de la región de Zinapécuaro, se apreciaba una disminución progresiva de la cobertura forestal, así como la existencia de un banco de arena sin autorización.

<https://www.contramuro.com/fge-realiza-3-cateos-en-zinapecuaro-por-delitos-contra-el-ambiente/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán ha identificado y restituido dignamente 19 de los 106 cuerpos resguardados en el Centro de Resguardo Forense de Morelia, que funciona en manos de la FGE desde inicios de 2025.

Mariana Ponce Quezada, titular de la Unidad de Medicina Forense, explicó el proceso durante un recorrido con medios de comunicación, destacando el acompañamiento a familiares para la identificación de sus deudos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/del-pante%C3%B3n-forense-de-michoac%C3%A1n-19-cuerpos-han-sido-entregados-a-sus-familias>

Sujetos armados bloquearon la carretera Apatzingán - Tepalcatepec, la cual fue reabierta rápidamente gracias a la intervención de efectivos policiacos y militares. Los hechos se registraron la tarde del domingo, cuando sujetos armados atravesaron varios en la citada vialidad, a la altura de la comunidad Santa Ana Amatlán, municipio de Buenavista, situación que fue reportada rápidamente por los pobladores a los números de emergencias.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/bloqueo-en-la-carretera-apatzingan-tepalcatepec-moviliza-a-las-autoridades-de-michoacan.htm>

Los cinco principales capos de Michoacán enfrentan hasta cadena perpetua en los Estados Unidos, acusados de liderar redes internacionales e intercontinentales de trasiego de estupefacientes, además de una serie de hechos violentos en ambos lados de la frontera. El interés de los Estados Unidos en desarticular estas redes criminales, se refleja en la recompensa equivalente a más de 485 millones de pesos por los cinco capos.

Los señalados son Juan José Farías Álvarez "El Abuelo", líder máximo de Cártel de Unidos; Alfonso Fernández Magallón "Poncho la Quiringüa"; Luis Enrique Barragán Chávez "Güicho el de Los Reyes y/o El R5"; Édgar Orozco Cabadas "El Kamoni"; y Nicolás Sierra Santana "El Gordo", este último líder de Los Viagras.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/capos-de-michoacan-enfrentan-cadena-perpetua-en-eeuu-trump-ofrece-485-millones-de-pesos-en-mexico-solo-100-mil.htm>



SÍNTESIS EJECUTIVA



01 DE SEPTIEMBRE 2025

COLUMNAS

DE INTERÉS PÚBLICO

México, camino al precipicio

Por Jaime López Martínez

“Oficialmente, la pobreza se redujo en México durante los últimos siete años. Démoslo por cierto, ¿pero a qué costo?

La interrogante es válida, y obligada, porque claramente el costo ha sido un país depauperado: hospitales viniéndose abajo por falta de mantenimiento, y con farmacias vacías; carreteras igual en deplorable estado; ni hablar de la infraestructura escolar. La dotación y operación de servicios píncelos se cae a pedazos.

Y es que regalar dinero a diestra y siniestra, cuando no se garantiza que el gobierno ingrese lo suficiente para compensar esa dinámica de gasto, puede generar la apariencia de que se está combatiendo y reduciendo la pobreza, pero en el fondo es contraproducente porque se deja de invertir en todos los rubros señalados, lo que provoca una paulatina reducción de la calidad de vida de los ciudadanos, y no tarda en llegar el desenlace trágico: el gobierno deja de tener dinero, ya no puede regalar recursos a la población y, por ende, la pobreza se dispara con mayor dinamismo que con el que supuestamente “bajó”. Y por si fuera poco los servicios públicos se encuentran abatidos a su mínima expresión porque nunca se invirtió en ellos y a esas alturas ya resulta imposible revertir el deterioro.

Pero en todo ese lapso, el gobierno se perpetuó en el poder, porque su partido ganó cuanta elección hubo, siempre chantajeando a los votantes con el dinero regalado, etiquetado como pensiones y becas.

Para cuando la población quiere reaccionar, porque ni a pensiones ni a servicios tiene acceso, es demasiado tarde: el sistema de elecciones está bajo control gubernamental, el Poder Judicial no existe más, el Ejército está presto para acallar cualquier insurrección y, en el caso del México actual, el crimen organizado es otro brazo amedrentador del poder público. Toda esa descripción es lo que ha sucedido, por ejemplo, en Venezuela. Y es lo que ha comenzado a construirse en México. Solo un ciego no puede advertirlo...o un damnificado del bienestar.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/mexico-camino-al-precipicio/>